

El Camino de la Paz con la Naturaleza y la Tecnología: La Tecnología para el Buen Vivir

Miguel Dario Soto Badilla

Primeramente, voy a iniciar explicando un poco de lo que significa el *Sumak Kawsay*, este es un estilo de vida que va adecuado al *Solarpunk*, su traducción es buen vivir o vida plena y se basa en vivir de forma pacífica y sin problemas, pero también implica armonía con la naturaleza, tener paz con el medio ambiente y no destruirlo exageradamente sino más bien cuidarlo y coexistir con el mismo.

Sumak kawsay es un neologismo en quechua que está ligado al estilo de vida, es algo así como el “Pura Vida” de los ticos solo que para ellos es algo más profundo. Este estilo de vida de coexistencia con la naturaleza y de vivir de forma plena a algunos les puede parecer un poco complicado debido a la costumbre que hay de que prácticamente todo viene hecho y todo depende de electricidad y tecnología. Sin embargo, la tecnología y el *sumak kawsay* no son opuestos. Hay miles de formas de hacer una combinación de estos dos factores, algunos ejemplos son el uso de energías renovables como la energía eólica, la solar, la hidráulica y la geotérmica. Solo estas energías pueden ayudar a producir energía en cantidades sin afectar significativamente la naturaleza, además su uso reemplazaría poco a poco la cantidad de generadoras de energía contaminante, lo cual beneficiaría en gran manera la conservación de la naturaleza y evitaría el crecimiento del problema del calentamiento global.

También hay oportunidades para que los pueblos indígenas tengan más accesibilidad al uso de tecnología que facilite su vida. Cosas simples pero que les simplifican la vida como las cocinas de gas que pueden ayudar a que no se intoxiquen por el uso de carbón vegetal, también las refrigeradoras pueden servir para que sus

alimentos se mantengan frescos.

También hay ejemplos de la vida real de como diversas organizaciones apoyan a los pueblos indígenas. En San José en 2021 la Organización Panamericana de la Salud (OPS) realizo una donación de computadoras a centros educativos ubicados en comunidades indígenas para evitar una brecha de educación durante el periodo de pandemia (Organización Panamericana de la Salud [OPS], 2022). Esto es uno de los miles de casos que demuestran que la tecnología también es útil para los pueblos originarios.

También algo que se ha visto mucho últimamente es como varias organizaciones ayudan de diferentes maneras. La Cruz Roja apoyando con vacunas y de diversas maneras ayudándolos sin alterar el buen vivir. Esto sucede por algo a lo que nosotros nos mal acostumbramos, el consumismo excesivo ha provocado que las grandes industrias tengan que producir más para satisfacer el mercado, eso se vuelve un círculo vicioso que genera un consumo muy por encima de lo correcto de materia prima, y al haber tanto consumo también hay mucha más contaminación.

Esto nos hace preguntarnos en qué momento fue que empezó este proceso de consumismo. Ahora todos queremos adaptarnos a esta moda solo por ser “modernos”, pero esta modernidad nos está costando caro. Sin embargo, aún hay tiempo para el cambio y para la mejora, aun no se ha perdido todo, y los esfuerzos de muchas personas por salvar la tierra pueden surgir efecto si nos unimos y hacemos lo posible para no retrasar este proceso de sanado. Utilizando la misma tecnología que podría destruirnos de otra forma podríamos reconstruir lo perdido y aún más, logrando una coexistencia con la naturaleza y la tecnología.

En mi opinión más personal sobre este tema, la naturaleza nos brinda todo lo que podamos necesitar sin necesidad de su destrucción o de exceso de tecnología, solamente resta en nosotros tomar conciencia y aprender a vivir eliminando este pensamiento erróneo de modernidad que nos está llevando a un hueco del cual no se va a poder salir.

Referencias:

Organización Panamericana de la Salud. (2021) *OPS dona computadoras para apoyar la educación en comunidades indígenas de Costa Rica durante la pandemia.*

<https://www.paho.org/es/noticias/26-1-2022-ops-dona-computadoras-para-apoyar-educacion-comunidades-indigenas-costa-rica>